

Le Musée de la Maison de Poupée de Bâle présente:

«C'est la fête au royaume des bêtes»: une exposition temporaire consacrée au monde animé de Steiff

Du 7 juin au 12 octobre 2003, le Musée de la Maison de Poupée de Bâle présente un véritable joyau: un objet mécanique de Steiff datant de 1928; l'original a été montré pour la dernière fois à l'Exposition universelle de 1933 à Chicago.

Le monde animé de Steiff

Depuis la fin du XVIIe siècle, les scènes animées de personnages mécaniques étaient des attractions très appréciées du public. Différentes sociétés se sont lancées dans leur fabrication, dont Steiff. Après la mort de Margarethe Steiff en 1909, Hugo et Otto Steiff ont repris la direction de l'entreprise. La crise économique a obligé la société Steiff à commercialiser des nouveautés, en plus des ours en peluche dont le succès était déjà assuré. C'est en 1928 qu'elle a créé l'original de l'objet de curiosité «C'est la fête au royaume des bêtes».

Exposition universelle de 1933 à Chicago

L'Exposition universelle de 1933 à Chicago entendait annoncer «un siècle de progrès». L'une de ses grandes thématiques était consacrée aux méthodes pédagogiques d'avant-garde. C'est ainsi que l'on a construit tout spécialement pour les enfants un vaste terrain de jeu, nommé «Enchanted Island» (l'île enchantée). Les petits pouvaient s'en donner à cœur joie avec les carrousels, les trains miniatures, les poneys et l'installation «C'est la fête au royaume des bêtes», entre autres attractions. Cet imposant objet de curiosité mesurait plus de 5 mètres de long, et plus de 2 mètres de large et de haut! Les activités et les mouvements des animaux mécaniques enchantaient petits et grands. Les enfants étaient en outre encadrés par des animateurs professionnels, ils pouvaient assister à d'amusantes pièces éducatives dans un théâtre de poupées et emprunter des livres à la bibliothèque. Avec tous leurs jouets, ils étaient ainsi eux-mêmes des personnages de l'Exposition universelle.

Original disparu

Après l'Exposition universelle de Chicago, où l'installation a été montrée pour la dernière fois au public, il fut impossible de retrouver sa trace. Depuis 1933, elle passe officiellement pour disparue. Mais il en est resté une photo où l'on voit l'original de ce joyau dans son ensemble. C'est une chance que l'image ait été soigneusement conservée dans les archives de Steiff.

C'est la fête au royaume des bêtes

L'exposition temporaire du Musée de la Maison de Poupée de Bâle a pu voir le jour grâce à la collaboration avec la société Steiff: le Musée lui a demandé de reconstruire l'installation à l'identique, à partir de photos originales des archives de Steiff. L'ensemble du mécanisme est fidèle à l'objet créé en 1928. Quant aux animaux, ce sont ceux de l'époque.

Découvrez ces 47 animaux de Steiff tout occupés par leurs activités sportives, musicales, etc. Ils s'ébattent autour d'un complexe de bâtiments dont le style, résolument moderne pour l'époque, n'est pas sans rappeler celui du Bauhaus. Vous pourrez admirer des chimpanzés qui s'amuse à titiller un ours en train de boire tranquillement son café, ou un groupe de randonneurs prêts à partir. Dans la villa Lampe, une demoiselle joue du piano; des lapereaux écoutent la radio avec des casques, un autre trio de chimpanzés s'adonne lui aussi aux joies de la musique et, à côté de nombreux autres personnages, trois éléphants s'entraînent à «l'Institut de soins pour le corps».

C'est un véritable émerveillement d'observer les activités multiples de ces animaux qui font la fête tous les jours.

Horaires d'ouverture

Musée/Boutique: tous les jours de 11 à 17 heures, le jeudi jusqu'à 20 heures

Café: tous les jours de 10 à 18 heures, le jeudi jusqu'à 21 heures

Entrée: CHF 7.-/ 5.-, gratuit pour les enfants jusqu'à 16 ans, s'ils sont accompagnés par des adultes.

Pas de supplément pour l'exposition temporaire.

L'ensemble du bâtiment est accessible aux handicapés.

Musée de la Maison de Poupée de Bâle

Steinenvorstadt 1

4051 Bâle

Téléphone +41 61 225 95 95

Fax +41 61 225 95 96

www.puppenhausmuseum.ch

www.puppenhausmuseum.ch/wochenende